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期待您对社会热点问题的思
考与评价，请把想说的话、想表
达的观点发给我们，本报将择优
刊发读者来论，共同碰撞思想的
火花。来稿邮箱： jzrbsp@
163.com。
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“双 11”将至，喜欢网络购物的人们
早已蓄势待发，将自己的购物车塞得满满
当当，就等着11月11日这一天的到来。不
过，位于重庆市渝北区渝铁西苑写字楼的
一家餐饮公司近日贴出告示，为防员工网
购“剁手”，工资延迟一个月发放。老板表
示，希望能让员工更好地理财；如果员工
确实急需用钱，他也会特事特办。对此，
你怎么看？

【观点1+1】
@奥格了：老板的行为可以理解，但

员工毕竟是靠工资养家糊口的，他们要用
工资支付房贷，支付水电费，购买日常生
活用品。所以，推迟发工资这事应该征求
员工的意见，老板不能武断做主，否则容
易好心办坏事！

@刚柔v：员工的工资收入，属于个
人财产，如何支出属于个人行为，任何人
都无权干涉。该公司为防员工网购“剁
手”，决定迟发工资，不论是善意决定还是
另有目的，都是违法行为。.

@单建华江苏：该公司的内部管理不
能“越位”，迟发工资，违反了 《劳动
法》，员工可以依法维权。其实，就算老板
迟发工资，真正想购物的和有购物需要的
员工还可以使用积蓄、信用卡购物。再
说，员工都是成年人，应该懂得为自己的
钱袋负责，外人插手并不合适。

@曲微丹：公司没有责任与义务教员
工如何理财，而且延迟发放一个月工资还会
使员工怨声载道，公司又何必多管闲事呢？

@薛瑞众2016：为防员工网购“剁
手”，老板选择迟发工资的办法解决问题，
既不合法又不合理，还可能引起员工的情
绪波动，为公司正常运营带来负能量。我
认为，此举实属博人眼球、不接地气的

“拍脑袋”决策！
@楷模开幕：如果这位老板在福利待

遇上给员工更多关爱，员工一定会领情的。

@深海林森景幽幽：老板此举或许能
对公司某些喜欢胡乱花钱的员工起到一定
限制作用，冷静后的员工应该会理解老板
的良苦用心。但是，该公司迟发工资一个
月，给公众很大的想象空间，毕竟不是所
有员工都是“剁手族”呀！对于“急需用
钱，特事特办”之说，恐怕公司和员工操
作起来也非常麻烦。

@芳心云天：公司帮员工理财的出发
点是好的，但靠推迟发工资防员工网购

“剁手”的做法未必合适。此外，笔者也真
心希望“剁手族”领会老板的良苦用心，
在“双 11”来临之际，千万不要盲目消
费，一定要理性克制。

@z531312762：该公司为推迟一个
月发工资的决定贴出告示，保证了员工的
知情权。此外，该公司还告知员工如果确
实急需用钱，可以特事特办，申请发放工
资。可以说，此举合情合理，挺人性化，
为喜欢冲动消费的员工提了个醒，不会影
响员工的正常生活。

【下期话题】

征信的小船能载得动
交通违法行为吗？

日前，在上海召开的全国公安交通管
理工作会议透露，公安机关要将驾驶人严
重交通违法、责任事故信息纳入个人不良
征信记录。对各类失信行为驾驶人、交通
安全相关企业及从业人员，实施信用分类
管理，根据信用评定差异予以相应的激
励、警示或惩戒。根据违法违规行为的性
质和造成后果的恶劣程度，对交通安全相
关企业及从业人员作出相应信用评价，实
现由主要依靠处罚手段向运用信用约束方
式转变。

（参与热点话题讨论，请关注《焦作日
报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 麻 酩

【今日话题】

为防员工网购“剁手”
公司迟发工资一个月

时间如河。“小悦悦事件”已整
整过去了5年。当年的第19名路人陈
贤妹，抱起躺在地上不停哭喊的王
悦。当她以道德英雄的形象被公众热
议时，并不清楚自己的处境，直到众
多采访、慰问和颁奖的人打乱了她的
生活节奏。有人说她“搏出位”，同
村人揣测她拿到巨奖，亲戚为借不到
钱而埋怨她……时过境迁，她终于如
愿恢复了平静生活。

这悄然流逝的5年里，陈贤妹还
是被大家惦记着。

很多人将之称为“最美婆婆”，
鲜花与掌声、褒扬与捧杀，裹挟了陈
贤妹的平静生活。彼时，不断有政府
部门、企业负责人看望她，全国100
多家媒体轮番采访，她频繁受到各地
邀请去领奖，被评为“良心人物”

“广东好人”“2011 年度广东十大新

闻人物”……但是，就像曾在媒体面
前声称帮陈贤妹安排工作的企业没了
下文一样，一切都过去了。只是，当
魏则西、徐玉玉等事件再度昭示道德
底线的危机时，人们才感到“小悦悦
事件”并不那么遥远。

世人眼里的“最美婆婆”，其朴
素的价值观只是来自经验和直觉。她
的善良如温润的光亮，也许能暖和一
阵人心，却显然担当不了社会道德体
系之基。这是一个令人纠结的悖论：
一方面，我们给予陈贤妹很高的道德
评价与期许，指望大家都能见贤思
齐，但这种“消费方式”又有点急功
近利，将凡人善举当作治疗一切道德
创伤的药，这儿请、那儿约；另一方
面，我们又在放大前 18 名路过者的
漠然，最初的舆论版本里，多以“诛
心之论”感叹人性的不堪、底线的沦

丧。至于那些零星的碰瓷与讹诈，更
成了炙手可热的“爆点”，往公众的潜
意识里添油加醋，为拒绝德行找借口。

“小悦悦事件”之所以激起舆情
强烈反弹，可以反思的维度其实还有
很多。但有一点是肯定的：当我们打
扰陈贤妹的生活，却又不能为之做点
什么的时候，这种道德行为本身就显
现 了 内 心 的 “ 小 ” 和 “ 恶 ”。 说

“小”，是因为我们总指望别人是守规
矩的，却不想衡量自身行为的道德性
与合理性；说“恶”，是因为很多

“消费道德”的行为，本身不带有任
何道德目的，纯属赶个场子、完个任
务。这样的花活越多，我们所指望的
道德建构过程就越漫长。

这世间的老太太，既有陈贤妹这
样的本分善良之辈，亦有以德报怨、
撒泼耍浑之辈。个体的道德行为，历

来忌讳被标签化解读。而一个陈贤
妹，纵使“最美”，亦解不了全社会
的道德之渴。

当我们心平气和地深谙了这些逻
辑，起码就能做好两件事：第一，善
待凡人善举，该赞美时不要捧上天，
该褒扬时也得讲尺度；第二，构建转
型期的道德体系，唱歌或者表演都解
决不了问题，法律的底线硬气一些，
日常的信用刚性起来，浮云般的道德
迷雾，才不至于成为人们心头之霾。

一个陈贤妹，怎解道德之渴
□邓海建

近日有市民举报称，市场上销售
的肉松类产品的配料多为肉味豆粉
松。《北京青年报》 记者调查发现，
加入少许肉粉的豆粉松“假扮”肉松
做馅，几乎是烘焙行业公开的秘密，
厂商为降低成本，使用的并不是真正
的肉松。

所谓“真肉松”是指纯肉制作的
肉松，“假肉松”实为肉粉松，由豆
粉和肉粉混合制作而成。两者的制作
成本和营养价值差距较大，但加工成
面包后口感差不多。为降低成本，不
少烘焙企业纷纷使用肉粉松，而在产
品名称上笼统注明“肉松”字样，让
消费者傻傻分不清楚。

商家的欺骗行为着实可恨，但如
果我们冷静分析，“真假肉松”的提
法可能是个伪命题。广义的肉松，
就包括肉松、油酥肉松和肉粉松三
种类型，国家对于肉松和肉粉松都有
规范的生产标准，所以严格来讲，肉
松没有真假之分，只有含量高低之

分，只要是遵循行业标准生产出来
的都是合格原料，下游企业可以自
由选择用于面包等食品加工。只是
有一点需要注意，相关制品必须实事
求是地注明，配料为“肉松”还是“肉
粉松”。

前些年，各式各样的巧克力也是
让人真假难辨，有关部门出台规定要
求巧克力包装配料表必须注明“可可
脂”或“代可可脂”，使乱象得以有
效遏制。当下，一些商家打着肉粉松
也属于肉松的擦边球，以肉粉松做配
料却不注明。对此，有关部门需要做
的是加强监管，要求商家准确标出配
料成分，满足消费者的知情权和选择
权，对于“挂羊头卖狗肉”这类欺诈
消费者的商家，一定要依法查处，至
于剩下的事情，则完全可以交给市场
处理。一些有实力的食品加工企业，
自然会选择正宗的纯肉肉松，走高端
营养路线，而消费者也可自由选择肉
松制品或肉粉松制品。

“真假肉松”不妨交给市场识别
□张 涛

双重效应
近日，十二届全国人大常委会第二十四次会议表决通过《中华

人民共和国网络安全法》，在保护个人信息、治理网络诈骗、网络
实名制等方面作出明确规定，并划出了网络世界里不可触碰的“红
线”。出台此法为了构建良好网络秩序，保护公民、法人和其他组
织的合法权益，对绝大多数人是“护身符”，而对极少数人可能是

“紧箍咒”。 顾培利 作
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本报记者 张 冬

进入11月份，电商的促销活动也逐
渐多了起来，不少人经常上网察看商品
的价格，以便在“双 11”当天进行网
购。

“双 11”火热的背后，商家“虚构
原价”“假打折”等价格欺诈行为也成
了网友吐槽的热点。网友 【守望幸福】
在焦作论坛发帖说，他想买几本书，平
时也经常上网关注价格，本想趁着“双
11”便宜入手，没想到进入11月份后，
这几本书的售价突然提高了，商家通过

“双 11”活动打折后，竟然和平时上网
购买的价钱差不多。

像网友 【守望幸福】 遇到的情况，

不少网友也经历过。遇到这种情况，消
费者心中不爽但不知该向哪里投诉。好
消息是，日前，国家发改委针对电商交
易价格问题印发了《网络交易价格举报
管辖规定(试行)》。规定中明确，被举
报的网络交易价格行为系电商实施，
由电商所在地价格主管部门管辖；被举
报的网络交易价格行为系平台实施，由
平台所在地价格主管部门管辖；被举报
的网络交易价格行为系平台和电商共
同实施，由平台所在地价格主管部门管
辖。

也就是说，规定试行后，网上购物
遇上价格欺诈，消费者就知道应该到哪
里投诉了。

“这个规定一出台，消费者网络购
物更有保障了。”网友【安静】说。

网友 【彼岸】 说：“规定实施后，
如果是平台设定的价格出现问题，就找
平台所在地的执法部门投诉，如果是商
家的问题，那就直接找商家所在地的执
法部门投诉，减少了推诿扯皮现象。”

另外，“双 11”活动中，部分商家
会拿出一些商品在网上进行秒杀，价格
异常便宜，有些消费者想秒杀到这些便
宜的商品，而自己又没有时间，于是

“代秒客”应运而生。这些“代秒客”
利用秒杀软件，为消费者抢购心爱的商
品，同时收取一定金额的“代秒费”。
记者了解到，虽然不少人都进行过秒
杀，但成功率极低。

网友 【冰悦】 认为，秒杀其实只是
一种宣传手段，为了吸引大量的人对商
铺进行关注而已。网络购物想买到物美

价廉商品的心情是可以理解的，但是贪
小便宜雇用“代秒客”的行为就不可
取，把自己的账号和密码都交给他人，
一旦账号被盗，消费者很难举证，将陷
入维权困境。

“任何商家都不会赔本做买卖，消
费者想通过网购买到非常便宜的商品，
没有达到自己的心理预期，心情自然就
不爽。”网购达人 【秋天】 说，“现在网
络购物已经非常成熟了，在网络购物的
时候，要放平心态，想要花很少钱买很
多东西是不切实际的。”

“网络购物越来越规范，国家对此
的监管也越来越严了，国家发改委出台
规定也说明了这一点，期待我们今后在
网购时，权益能得到最大限度保护”。
网友【然然】说。

谈谈“双11”网购那些事儿

本报讯（记者宁江东）初冬的怀川
大地，寒气逼人，修武县云台山镇周边
的村民心中却涌动着阵阵暖流。11月9
日一大早，市第四人民医院的专家义诊
团队便携带心电图机、B超机、血压仪
等设备，来到云台山镇卫生院，为周边
的村民免费义诊。

据了解，下乡义诊活动是市第四人
民医院从2005年开始，长期开展的一项
惠民工作。多年来，该院将义诊活动进
一步规范化、系统化，把它作为改善医
院诊疗环境、提高服务效率、树立医院
新形象的一项重要内容。同时，通过开
展下乡义诊活动，真正将优质医疗资源
下沉，让老百姓在家门口就能享受到便
捷优质的医疗服务。

义诊的消息早已由云台镇卫生院
的工作人员提前两天到村民家中进行
了通知。村民们听到市第四人民医院
专家送医上门的消息，早早就来到镇卫

生院等候。
8 时许，专家义诊团队到达云台山

镇卫生院，一下车，大家顾不上休息，
穿上白大褂，按部就班地安装仪器开始
义诊，现场早已排起了长队，问诊台前
人头攒动，专家们认真详细地为村民解
答每一个问题，通过了解他们的生活习
惯、病史、症状，从日常生活干预、如
何用药等方面进行健康指导，开具健康
处方。

量血压、测血糖、做心电图和彩超
检查……在云台镇卫生院义诊现场，不
少村民对该院专家义诊中开展的每一个
免费检查项目都不肯错过。因为，这些
检查项目加起来，相当于为自己做了一
次全面的常规体检。

该院内科专家樊卫星面前挤满了
咨询的村民，来自云台山镇西沟村的
64 岁村民靳小春经过检测，樊卫星发
现她患有三级高血压，并现场开出药

方，嘱咐她买相应的药来吃。对于病
情比较严重的病人，樊卫星则建议他
们及时到医院就诊，接受正规治疗，
在病情扩大、恶化之前及时对症处
理。

“今天可算来对了，困扰俺那么长
时间的失眠问题终于知道是啥原因
了。”来自片马村的一位村民说，从今
年春天开始，自己的食欲开始下降，经
常失眠、多汗、烦躁，但到医院检查
也找不出病因。王敏诊断后认为她患
上了轻度抑郁症，建议她平时注意放
松情绪，释放压力，保持好心情，必
要时可到该院接受专业治疗。

整个义诊持续了4 个多小时，共接
待村民 100 余人次。“云台山镇地处山
区，医疗资源相对匮乏，由于交通相对
不便利，很多村民看病不方便。我们了
解这个情况以后，积极与乡镇卫生院联
系，通过义诊给百姓送健康。义诊的目

的除了为百姓解除疾病痛苦，还要将医
学知识普及到百姓心中，让他们未病先
防、有病早治。这是医生的本职，也是
我院长期坚持的服务准则。”市第四人
民医院院长张撰荣说。

广大读者和网友想了解活动详情，
可登录焦作网 （www.jzrb.com） 进入网
视焦作点击收看，也可关注焦作网微信
（jzwwwx）观看本期节目。

市第四人民医院下乡义诊暖民心

本报记者 原文钊

“站前路环南一小门口那段路，
每到学生放学的高峰期就会非常拥
堵，这个问题什么时候才能解决
呢？”日前，焦作论坛网友 【Mr.
高】 说，他每天上下班都要经过环
南一小，接送孩子的家长常常会将
学校门口的那段路堵得水泄不通，
每次路过都让他感到非常无奈。

“焦东路小学南校区门口也是如
此，每到学生放学的时候路就被堵
死了，机动车根本无法通行。”除了
环南一小门口存在放学高峰期道路
拥堵的问题外，不少网友也反映了
我市其他小学门口放学高峰期的道
路拥堵问题。

小学门口在放学高峰期为何容
易出现道路拥堵现象？此类现象如
何缓解呢？连日来，记者在小学放
学高峰期，分别到我市多所小学门
口进行了实地探访。

记者在我市多个小学门口采访
时看到，虽然学生们还没有放学，
但是家长们已经提前等待在校门两
侧，将校门两侧的人行道、慢车道
堵得水泄不通，许多家长甚至将机
动车、电动车、自行车等交通工具

随意停放在道路上，给过往车辆、
行人带来了不便，使得学校门前的
道路变得十分拥堵。

记者在采访中了解到，为了缓
解学生放学高峰期道路拥堵的现
象，许多学校针对不同年级学生的
放学时间和各班级学生家长的等候
位置进行了合理规划，为何拥堵的
现象依然存在呢？“由于一些家长的
文明意识淡薄，随意将机动车、电
动车停放在学校门口的道路上，造
成了放学高峰期学校门前拥堵的现
象。”我市一所小学的负责人告诉记
者，家长们的这些不文明行为不仅
导致了学校门前放学期间的混乱，
而且还很有可能影响学生文明意识
的养成。

网友 【勇敢的心】 直言，要想
缓解放学高峰期学校门口拥堵的现
象，就需要增强家长们的文明意
识。

“小学 门 口 高 峰 期 拥 堵 的 现
象，不是仅靠学校和交警部门能够
解决的，而更需要家长们的理解
和配合。”网友 【连先森】 说，遵
守学校的接送规定，不仅有助于缓
解交通拥堵的现象，而且还能为孩
子们做好表率，增强孩子的文明意
识。

高峰期小学门口道路拥堵何时休
网友：增强家长文明意识是关键

本报讯（通讯员常洋洋）天气
越来越冷了，孩子们如何过冬？市
中心血站的志愿者们始终牵挂着武
陟县圪垱店乡贫困家庭的中小学
生，并于11月7日立冬这天，给孩
子们送去了价值5900元共计21件御
寒衣物。

据悉，市中心血站一直关注弱
势群体，主动承担社会责任，积极
参与团市委组织开展的“呵护雏
鹰 助力圆梦”活动，与武陟县圪

垱店乡贫困家庭的中小学生结成帮
扶对子，尽力所能，帮助结对学生
解决生活、学习中遇到的实际困
难。目前，已有21名贫困学生得到
了市中心血站的帮扶。

该站负责人表示，市中心血站
的干部职工将用心尽力，全力做好

“呵护雏鹰 助力圆梦”这项意义深
远、使命光荣、责任重大的帮扶工
作，让爱心接力永远传递。

市中心血站

“呵护雏鹰 助力圆梦”活动暖人心

网谈聚焦 〉〉〉〉〉〉

网视导播 〉〉〉〉〉〉


